
COMENTARIO Y ACTUALIDAD

LA INVESTIGACION EN LA UNIVERSIDAD Del NORTE EN ARICA

Desde su creación, la Universidad del Norte tuvo una preocupación prefe-

rente por la investigación. Así el 24 de julio de 1961 ella firmó un convenio con la

Junta de Adelanto de Arica, con el fin de realizar investigaciones en el área de

Pesca y Agricultura. Estas eran las primeras actividades que la Universidad, hasta

entonces sólo en Antofagasta, realizaría en el Departamento de Arica. En pesca se

efectuaron varios estudios, algunos de los cuales aparecen publicados en la "Re-

vista de la Universidad del Norte" en sus dos primeros volúmenes.

En agricultura se proyectaron varios estudios que dieron como resultado el

establecimiento en el Valle de Azapa de un Centro de Estudios Agrícolas. Un desa-

rrollo más detallado de este Centro aparece en la "Reseña Histórica" de esta misma

revista, por quien fuera desde sus comienzos su fundador y asesor D. Raúl Cortés
Peña.

Las actividades docentes de la Universidad del Norte en Arica solamente se

iniciaron en el área Tecnológica en 1965, con un total de 69 alumnos. En 1966 se

incrementaron las carreras con la creación de Ingeniería Comercial y Servicio So-

cial, y se dividió el área Tecnológica en Mecánica y Electrónica. El año 1967 la

Universidad recibe 450 alumnos agregando a lo anterior la escuela de Orientación

Educacional. En el año 1968 se llega a un total de 608 y en 1969 a 787. Este desa-

rrollo docente permite impactar en la comunidad y desarrollar al mismo tiempo nue-

vos campos de investigación.

Junto a la docencia, diversas escuelas comenzaron a realizar estudios sobre

la realidad de la zona. Se pueden mencionar entre otros una encuesta sobre "Ocu-

pación y Desocupación en Arica", investigación socio-económica en Putre, empadro-

namiento de profesionales en Arica; se publicó el "Manual de Instituciones y Orga-

nismos de Arica"; "Pensamiento y comportamiento sexual, político y religioso del

adolescente de la Educación Media en Arica". Estos ejemplos nos dan una idea de

lo' que se está realizando en esta Sede Universitaria.

Para completar el cuadro de las actividades de investigación en la zona, hay

que mencionar las investigaciones arqueológicas, cuyas actividades comenzaron en
..1", lCl.'Zt<.. al a16.do lIolllo..lto.. 0(. ... .,~.: I II I ' .M~ 'dé l~), Y el '2b ae novIembre de ese año se inauguro el Museo Árqueo\óg\co,

¡'unto0\ Centrode In"esH~;.oMO,,"'1c.,.~t~n ~~, -- @\"".,.\--- -_o
IE:\ ma\eria\ cOf'!:,egviao por e\ 'Depanamento de Arqueo1og1a en sus excavaciones,

permitió preparar una exposición rica y variada de la zona. Los trabajos posteriores

han permitido completar un material abundante sobre las diferentes fases de las

culturas pre-colombinas.
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! El Centro de Investigaciones Ecológicas para la Zona Norte, creado mediante
un convenio con el Ministerio de Agricultura, fue firmado el 10 de junio de 1967. Los

objetivos fundamentales de este Centro incluyen la realización de proyectos especí-
ficos multidisciplinarios dentro del área ecológica. Para ello se formó un pequeño

núcleo de profesionales capaces de promover o dirigir esos proyectos específicos.
El principal proyecto que se está realizando en coordinación con este Centro es el

Proyecto de Arica, parte del Programa META (Modificación Experimental del Tiem-

po Atmosférico). En 1966, se hicieron experiencias cualitativas de este Proyecto, me-
diante siembra de yoduro de plata en la zona de la cordillera del Departamento de
Arica. Posteriormente, y gracias al convenio firmado el 10 de junio de 1967 con el

Ministerio de Agricultura, Ministerio de Defensa y otros, se han seguido en este Pro-

yecto Arica realizando etapas cuantitativas de siembra de nubes en la región cor-
dillerana.

Por último quiero hacer mención en este breve resumen de las investigaciones

históricas que se están realizando en la Universidad del Norte en Arica. D. Alfredo

Wormald ya ha publicado dos libros "Frontera Norte" y "El Mestizo en el Departa-
mento de Arica". Este Departamento tiene preparado varios otros trabajos de próxi-

ma publicación.
La labor más difícil en una universidad es coordinar y balancear en la prác-

tica los esfuerzos en investigación. La Universidad del Norte está respondiendo a
las necesidades de una zona largamente abandonada y llena de riquezas. Se pue-

de juzgar mal el plan de investigaciones si se le considera aisladamente, pero en

Arica hay otros organismos que completan aspectos tan importantes como la mine-

ría, pesca, etc. La Universidad se ha querido integrar a una realidad cambiante y
nueva del Norte Chileno. En cada punto de acción: Arica, Iquique, Antofagasta, Co-

quimbo, busca aquellos campos que han sido olvidados, para desentrañar las rique-
zas del futuro, junto a su pasado.

La nueva publicación de IDESIA muestra una labor más realizada, indica
una necesidad de la zona, y proyecta un desarrollo para el hombre del Norte Chi-
leno.

AGUSTINSANCHEZH.
vice Rector - Sede Arica
Universidad del Norte

RESEr\lAHISTORICA: SEIS Ar\lOS DE PROGRESOY DESARROLLO

A comienzos de 1961, las autoridades de la Universidad del Norte en Anto-
fagasta fueron consultadas por el Consejo de la Junta de Adelanto de Arica, acerca
de qué planes o proyectos de investigación podría la Universidad desarrollar en el
Departamento de Arica, orientados fundamentalmente hacia la producción, y de
acuerdo con las disposiciones y posibilidades autorizadas por la Ley 13.039, de
octubre de 1958, que creó dicha Junta de Adelanto.

La Universidad del Norte era entonces todavía filial de la Universidad Cató-

lica de valparaíso, en la cual el autor de esta reseña era Decano de la Facultad
de Agronomía.
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Habiéndose pues pensado que los aspectos de investigación agrícola eran los
indicados para ser abordados por la Universidad del Norte en Arica, con el fina n-

ciamiento de la H. Junta de Adelanto, fue entonces natural que las autoridades

universitarias de la época, RR. PP. Gustavo Arteaga B. y Alfonso Salas V., acudieran

al Decano de Agronomía de Valparaíso en busca de ayuda y consejo para prepa-
rar y proponer proyectos de trabajo y de investigación dentro del campo escogido.

Vino entonces el autor a Arica, en los primeros meses de 1961, para ponerse

en contacto con las autoridades locales del Ministerio de Agricultura y discutir con

e/los las proposiciones que en nombre de la Universidad del Norte teníamos que
hacer. El entonces Coordinador Zonal del Ministerio de Agricultura, Ingeniero Agró-
nomo don Guillermo Chaparro R., y el personal de su dependencia, consideraron
extensamente los tres grupos de proyectos que presentamos a esas reuniones, es

decir, 1. Investigación en suelos yaguas alcalinos, 11. Investigación en fitotecnia y
mejoramiento de los cultivos, y 111.Investigación en Control de Plagas agrícolas. Se

resolvió en esa ocasión que la Universidad del Norte se hiciera cargo de la Investi-

gación sobre Control de Plagas Agrícolas, en parte por ser la especialidad recono-

cida del autor, en parte también por la seriedad y gravedad apremiante de los
problemas, que exigían respuestas experimentales rápidas y cabales.

A fines de 1961 se firmó por la Universidad y la Junta el primer Convenio

Básico que dio recursos para instalar y equipar un Laboratorio para la Investigación
y Control de Plagas de la Agricultura, Convenio que fue firmado por el entonces
Rector de la Universidad, P. Carlos Pomar y por el presidente de la Junta de la épo-
ca don Antonio Encina. Este Convenio fue oficialmente protocolizado en Notaría.

Con la eficaz y entusiasta ayuda del entonces R. P. Ramón Salas V., hoy
día Excmo. señor Obispo de Arica, instalamos el Laboratorio en un local antiguo
en el interior de la parcela 27 de Azapa, cedida por la Corporación de la Reforma

Agraria a la Compañía de Jesús. Los primeros recursos financieros proporcionados
por la H. Junta a través del Convenio, se destinaron naturalmente a habilitar el local,

construir mesones y estanterías, adquirir material y equipo de laboratorio, etc.

Durante el año 1962, y hasta bien avanzado 1963, surgió una larga dife-
rencia de interpretación entre los Asesores Jurídicos de la Junta y la Universidad,

acerca de la contratación de personal con cargo al Convenio, y de pago de sueldos,
jornales, viáticos y honorarios. Esta prolongada polémica fue finalmente subsanada

al firmarse la primera modificación al Convenio Básico, por la cual se autorizaba

a la Universidad para cancelar con cargo al Convenio gastos de sueldos, jornales,
viáticos, pasajes y honorarios en que incurriera el Laboratorio.

Durante esta época inicial del Laboratorio, es preciso recordar y agradecer
a quienes fueron los principales gestores y activos tramitadores tanto del Convenio

como de la ejecución de sus disposiciones. Don Alfredo Wormald, don Alejandro

Avendaño y don Eduardo Miño eron j9á r¡gw¡g!j@nt,¡ntli~d€J lo Uniwmidad @nA.FieB,
y junto con Monseñor Ramón Salas, tuvieron a su cargo las largas y agotadoras
gestiones de que damos cuenta, durante 1961 y 1962.

Era entonces presidente de la Asociación de Agricultores de Arica, nuestro

distinguido amigo don asear Barrientos L., y Consejero de la Junta el apreciado
agricultor don Hugo Mozó W., en quienes encontramos siempre comprensión, sim-
patía y leal apoyo a nuestras peticiones y aspiraciones.

;
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Resueltas las dificultades planteadas, y más o menos instalado el pequeño

Laboratorio a comienzos de 1963 en la parcela 27 de Azapa, fue entonces posible
contratar en Valparaíso al egresado de agronomía don Héctor Vargas c., en agos-
to de ]963, e inaugurar modestamente el Laboratorio el 9 de octubre del mismo año.

Don Héctor Vargas, junto con un ayudante que él mismo buscó en Azapa,
fue entonces el primer funcionario que tuvimos a cargo del laboratorio, y a él le

correspondió la ardua responsabilidad de organizarlo, recorrer la zona, preparar

planes de investigación, conocer y entender los problemas, catalogar, identificar y
reconocer los organismos dañinos, buscar equipos y material de laboratorio, etc.,
todo dentro de la más extrema falta de medios y de general pobreza.

El resto de ]963 se consumió en esta actividad organizativa esforzadamente

llevaba a cabo por don Héctor Vargas y su ayudante.

Ya para] 964 estábamos razonablemente bien instalados, conocíamos y en-

tendíamos los principales problemas fitosanitarios y podíamos señalar sus causas, y
con ello establecer algunas prioridades. Las soluciones que podíamos ofrecer a los

agricultores que comenzaron a llegar al laboratorio, eran más bien derivadas de la

observación y de la tradición, que de una experimentación que no había habido

tiempo para desarrollar organizada mente. Pero el agricultor azapeño comprendió
que, gracias al interés de la Universidad y de la Junta, había ahora en Azapa un
local donde llevar sus problemas, y un funcionario capacitado y deseoso de dis-

cutirlos y analizarlos, y de ofrecer algún consejo para resolverlos.

Durante este mismo año, la Corporación de la Reforma Agraria CORA, nos

pidió atender a sus asentados y cooperados, estudiar sus problemas, ofrecerles
cursos sencillos o charlas sobre materias agrícolas elementales, y aun preparar para

ellos cartillas simples sobre preparación de almácigos, selección de la semilla, con-

trol y reconocimiento de plagas, nociones de riegos y abonos, etc.

Un año después de inaugurado, en octubre de 1964, el laboratorio disponía

de valiosa información, tanto experimental como derivada de la observación de los

problemas más importantes de Azapa, en especial los relativos al cultivo del tomate

y del frejol, olivo, etc. Don Héctor Vargas inició una activa recolección de material

fitopatológico de todo tipo, para ir reconociendo las especies dañinas o benéficas

más comunes, etc., creándose así las primeras colecciones del laboratorio. La recep-

ción de dos excelentes microscopios vino también ese año a facilitar los estudios y a
permitir observaciones más prolijas y exactas.

A fines de 1964 se inició la Administración Frei, y con ello el cambio de
autoridades en la Junta de Adelanto. A fines de noviembre de ese año asumió la

Gobernación del Departamento y por lo tanto la presidencia de la Junta, el distin-

guido y prestigioso agricultor de Lluta, don Carlos Vildósola c., y poco después fue

elegido Consejero de Agricultura nuestro buen vecino y antiguo propietario de Aza-

pa, don Héctor Aguilera F. Este cambio de autoridades de la Junta trajo como pri-
mer resultado que se nos entregara poco después el primer vehículo de que dispuso
el laboratorio para su trabajo, una camioneta pick up Willys.

Al mismo tiempo la Universidad del Norte, conseguida por ministerio de la

Ley su plena autonomía administrativa, docente y financiera, resolvió establecer una

sede permanente de actividades universitarias en Arica, para lo cual se designó como
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Vicerretor local, primero a don Gerardo Claps G., en 1965, y poco más tarde a don
Agustín Sánchez H., en 1966.

Todo este conjunto de favorables acontecimientos, unidos al natural creci-

miento y desarrollo del laboratorio, y de sus crecientes funciones y responsabilidades,

nos indujeron en noviembre de 1965, a contratar un segundo funcionario, el técnico

agrario don Mauricio Jiménez R., también recibido en la Universidad Católica de
Valparaíso, a quien se agregó poco más tarde nuestro primer auxiliar de laboratorio,
don Gerardo Díaz P.

Ya en 1966 se pudo comprobar que el laboratorio original era un concepto

demasiado limitado o estrecho, para contener toda la enorme variedad de proble-

mas distintos, que ya no eran sólo de plagas ni exclusivos de Azapa, que se recibía
en consulta en el laboratorio, ni tampoco los apremios de una comunidad agraria
asediada por graves trastornos que afectaban la producción, y por lo tanto los ren-

dimientos y las utilidades.

Aceptaron entonces las autoridades universitarias locales y centrales, que el
laboratorio se transformara en un Centro de Investigación y Capacitación Agrícola,

CICA, que pudiera abordar y estudiar estos problemas de producción, desarrollar
investigación experimental de naturaleza fitotécnica, que pudiera cumplir actividades

de capacitación organizadas, que empleara mejor sus recursos, etc.
Esta acertada decisión del Vicerrector Sánchez coincidió con la solución de

problemas jurídicos y de otra índole respecto de la total utilización para la experi-

mentación de la Parcela 27, la que desde 1966 pudo ser parcialmente incorporada a
los trabajos experimentales y nos permitió también utilizar la casa habitación de la

Parcela para instalar en ella, después de ser convenientemente habilitada, el nuevo
CICA, con sus laboratorios, oficinas, biblioteca, colecciones, etc., abandonando así

con pena el viejo local donde nos iniciamos en 1963.

El CICA fue oficial y solemnemente inaugurado por el señor Ministro de Agri-

cultura, don Hugo Trivelli F., ella de junio de 1967, y durante este mismo año se
fueron incorporando sucesivamente a su personal los ingenieros agrónomos señores
Alfonso Aguilera P., como entomólogo, y Juan Pacheco W. y Javier Acuña G., como
fitotecn ¡stas.

También en 1966 hubo que reavaluar y formular de nuevo los proyectos de
investigación, de acuerdo con las nuevas y aumentadas responsabilidades del CICA,

con los mayores recursos disponibles y con la naturaleza de los problemas por abor-
dar.

Se decidió así formular cuatro proyectos básicos de investigación, denomina-

dos respectivamente Tomate, Frejol, Maíz y Alfalfa, que fundamentalmente perseguían
agrupar todos los problemas de cualquier índole que afectaran al cultivo correspon-

diente, y una vez así agrupados, irles dando una prioridad en los planes directos de
investigación. Se estimó por ejemplo que, en el caso del Tomate, los problemas más

serios eran los de plagas y enfermedades, y que el más urgente entre ellos era el

causado por la polilla del fruto, Gnorimoschema absoluta (Meyr.). En cambio, en

frejol y alfalfa, los problemas eran más bien de introducción y ensayo de nuevas va-
riedades mejoradas. En Maíz, por su parte, se decidió que era urgente formar un

híbrido local de mejores rendimientos, menor desarrollo o altura de la planta, y más
corto período vegetativo.
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Los proyectos así formulados estuvieron a cargo de don Héctor Vargas (To-
mate), de don Mauricio Jiménez (FréjolJ, de don Alfonso Aguilera (Alfalfa), y de don
Juan Pacheco (Maíz).

Pero la conciencia cada vez más imperativa de la extrema gravedad de los

nemátodos fitófagos del suelo, nos indujo a dedicar en 1967 a don Mauricio Jimé-

nez exclusivamente al estudio y control experimental de estos parásitos, con lo cual

el Proyecto Tomate fue refundido con el de Frejoles, y entregado a la responsabilidad
del ingeniero agrónomo don Javier Acuña G., recién incorporado al CICA. También

fue necesario dedicar exclusivamente a la Entomología y Control de Plagas a los
señores Vargas y Aguilera, por lo cual los Proyectos Maíz y Alfalfa fueron refundidos

en uno y encargados al ingeniero agrónomo don Juan Pacheco.
En septiembre de 1969, y como última etapa de seis años de constante pro-

greso y desarrollo, el CICA fue absorbido dentro del nuevo Departamento de Agri-
cultura de la Universidad.

Hacia fines de 1969, el Departamento de Agricultura de Iq Universidad dis-

pone de dos ingenieros agrónomos fitotecnistas, de un ingeniero agrónomo nemató-

logo, y de tres ingenieros agrónomos entomólogos, además de un técnico agrícola
también entomólogo. Su cuerpo de auxiliares está formado por cuatro personas, más

un secretario dactilógrafo, mientras que seis jornaleros atienden los trabajos de cam-
po.

Su presupuesto total para 1969 es de aproximadamente EO 1.000.000.-, sus

publicaciones en los últimos tres años, tanto de extensión como de investigación, so-

brepasan las 25, y sus planes de trabajo comprenden actividades experimentales y
asistencia técnica en Azapa, Lluta, Camarones y otros valles del Departamento.

La comunidad agraria de Arica puede tener la satisfacción, creemos que úni-

ca en Chile, de contar con un bien organizado núcleo de investigación, extensión y
capacitación agrícola, para servir sus intereses, estudiar exclusivamente sus difíciles

problemas, y cooperar activamente con sus esfuerzos de producir más y producir
mejor.

R. CORTES

ACTIVIDADES DEL PERSONAL

- Los funcionarios del Departamento, señores Acuña, Aguilera, Jiménez, Pa-
checo y Vargas, acompañados del Vicerrector Agustín Sánchez, concurrieron a las
sesiones y debates de la XIII Convención Entomológica Nacional que la Sociedad
Entomológica del Perú celebró en Lima, del 6 al 11 de agosto de 1968. Fue una
excelente oportunidad para nuestro personal de poder vincularse con distinguidos
agroinvestigadores peruanos, de conocer y visitar la Estación Experimental y la
Universidad Nacional Agraria de La Molino, en Lima; y de discutir y analizar muchos
de los problemas que el CICA estudia en Arica, y los parecidos o similares que se
observan en Lima y en todo el sur del Perú.

-El profesor Raúl Cortés representó oficialmente a la Universidad, además
de la Facultad de Agronomía de la Universidad de Chile y de la Sociedad Chilena de
Entomol6gía, en las Jornadas Anuales de Protección de lo Naturaleza y de los Re-



1 D E S 1 A DEPTO. AGRICULTURA, UNIVERSIDAD DEL NORTE-ARICA. N'I 1, AGOSTO 1970 177

cursos Naturales Renovables, reunidas en Osorno, del 25 al 28 de octubre de 1968,
correspondiéndole presidir la tercera reunión plenaria.

-El ingeniero agrónomo, Javier Acuña G., obtuvo una beca del Rotary Inter-
nacional, que le permitió visitar EE. UU. entre el 19 de marzo y el 30 de abril
de 1969. Pudo así recorrer los Estados de Maine, Maryland, New York, New Jersey,
Pennsylvania, Florida y el Distrito de Columbia. Conoció el funcionamiento y orga-
nización de granjas, plantas procesadoras de productos hortícolas, frutícolas y ga-
naderos; plantas embaladoras de productos frescos; estaciones experimentales y es-
cuelas agrícolas de diferentes niveles; industrias relacionadas con la agricultura, etc.

- El Ingeniero Agrónomo Héctor Vargas e, participó en representación de
la Universidad del Norte en el 111Symposium Nacional de Entomología que, convo-
cado por la Sociedad Chilena de Entomologia, se reunió en la Estación Nacional de
Entomología de La Cruz, el viernes 28 de marzo de 1969.

Idesia- 12
.


